
Acta de la I Reunión del  
Comité Coordinador 2009 - 2012 
Puebla, Pue. 29 y 30 de Enero de 2009 

Asistentes: 

Presidenta María Concepción Lara Mireles 
Vicepresidenta Zoila Hernández Blanco 
Secretaria de Actas  Marisol Tello Rodríguez 
Tesorera Yulieth Delgado Sánchez 

Coordinación de Asuntos Académicos Mauricio Ortíz Roche 
Coordinación de Investigación  Manuel Ortíz Marín 
Coordinación de Documentación Alma Gloria Reyes Pelaez 
Coordinación de Difusión  Eva María Pérez Castrejón 

Vocalía Valle de México María de Lourdes López Gutiérrez 
Vocalía Golfo Sureste Juan Carlos Pérez Durán 
Vocalía Noreste Karla A. Tijerina Sánchez 
Vocalía Centro Occidente Vanesa del Carmen Muriel Amezcua 
Vocalía Noroeste  José Alberto Lugo Velez 

Directora Regional ante FELAFACS 



Sesión Matutina 

1. Bienvenida y aprobación, en su caso, del orden del día.

Concepción Lara Lara Mireles, presidenta electa del Consejo Nacional para la 
Enseñanza y la Investigación de las Ciencias de la Comunicación dio la 
bienvenida al Comité Coordinador electo. 

Se informó que el objetivo de la reunión es preparar la gestión 2009 – 2012 del 
Comité Coordinador entrante, sugiriendo dar continuidad a los programas de 
trabajo con el mismo nivel de responsabilidad, proponiendo formas de mejorarlos y 
modificarlos mediante el trabajo colegiado. 

En lo que refiere al orden del día, se aprobó revisar los siguientes puntos: 
- Presentación del Plan de Trabajo General y propuestas de Programa de

cada miembro del Comité.
- Análisis del Anuncio del CONEICC.
- Análisis del Premio Nacional de Trato Recepcional.
- Análisis del Encuentro Nacional del CONEICC.

2. Anuario

Se presentó la convocatoria para el XVI Anuario de la investigación del CONEICC, 
la cual evaluaron la Mtra. Ma. Antonieta Rebeill, coordinadora de investigación 
saliente y Mtro. Manuel Ortiz coordinador entrante. 

Acuerdo I – 1 

Se acordó realizar las siguientes modificaciones en la convocatoria los cuales 
serán realizados y enviados para su revisión el próximo 11 de marzo: 
1.- Incluir una aclaración en cuanto a las palabras en español e inglés 
especificadas en la página 3. 
2.- Se incluye Fuentes Referenciales por los apoyos Web. Pág. 7 
3.- Aquí se incluye el nombre de Antonieta, porque la convocatoria saldrá antes de 
marzo (15 de febrero) y se extiende hasta finales de marzo. El cierre es el 31. Se 
abre un periodo de mes y medio para la evaluación. Y luego dos meses y medio 
para la integración de los artículos, entrega a la editorial (ver calendario pág. 8) 
4.- Hay dos formatos de evaluación uno para las investigaciones teóricas y otro 
para investigaciones empíricas. 

Asimismo se analizaron diversos aspectos relacionados con el Anuario, entre los 
que destacan los siguientes: 

A. Concepción Lara propone que una vez que los artículos fueron aceptados el
coordinador de investigación envíe un documento que dé fe a los autores el



tipo de publicación en la que participan, para valorar el arbitraje. En la carta 
se debe especificar que es un anuario arbitrado, con comité editorial y que 
cuenta con un ISBN y que se incluya en la carta de aceptación. 

B. Juan Carlos Pérez Durán propuso modificar el formato gráfico, modificando 
la portada respetando los formatos y logotipos pero con un balance y que 
de una identidad al Anuario. 

C. Otro aspecto que se analizó fue establecer el tamaño del Anuario para 
determinar el suaje. El costo actual es más caro que si se hiciera en tamaño 
carta. El costo aproximado por anuario es de 85 a 90 mil pesos esto sube a 
110 mil por los envíos. Estos costos son los estándar. Pero el tamaño es el 
inadecuado, si se hiciera en tamaño carta disminuiría el costo. 

D. La Concepción Lara solicitó revisar cuáles han sido las modificaciones de 
diseño que ha tenido en la evolución del Anuario y cuidar que la nueva 
propuesta no rompa con la evolución del diseño anterior, esto con el fin de 
mantener la historia evolutiva de la colección. 

E. Manuel Ortiz sugiere que hay que cuidar que las vocalías garanticen que en 
el anuario exista la representatividad. Que se financie a las universidades 
para que todos puedan tener la oportunidad de participar. 

F. La impresión se hará en OAC editorial S.A. de C.V., esto para disminuir los 
costos, además ellos se encargan del ISBN. 

 
Acuerdo I – 2 
 
Juan Carlos Pérez realizará la propuesta, y la presentará a la Asamblea en la 
reunión de Tlaxcala. 
 
Acuerdo I – 3 
 
Con respecto a los consejeros editoriales del Anuario, Manuel Ortiz propone 
mantener el último comité editorial agregando al Dr. Javier Esteinou y a la Dra. 
María Antonieta Rebeill. Esto en substitución de la Concepción Lara y Manuel 
Ortiz, quienes ya no pueden participar por sus cargos. 
 
Consejo Editorial es el que dictamina, y el comité editorial es quien maneja las 
políticas internas del anuario y demás publicaciones. 
 
Manuel Ortiz propone tener un stand de CONEICC en la Feria del Libro de la 
UABC que serpa la última semana de marzo y la primera semana del mes de abril. 
Y que esto se realice también en otras universidades que lleven a cabo 
actividades de este tipo. Esto lo coordinaría Alma Reyes de la coordinación de 
Documentación. 
 
Acuerdo I – 4 
 
Manuel Ortiz Marín y Mauricio Ortiz Roche proponen que hay que trabajar en 
estrategias de divulgación de todo lo que es CONEICC y el Anuario al interior de 
las universidades a través de actividades conjuntas.  



 
 
 

3. Premio Nacional de Trabajos Recepcionales 
 
Mauricio Ortiz Roche propone dar mayor difusión a la premiación y apoyar no sólo 
con posters sino preguntar a las instituciones cuál es la difusión que utilizan 
innovando con spots radiofónicos y banners que serán enviados a las instituciones 
para que las mismas las integren a su página Web. 
 
Hay que hacer un rediseño de la convocatoria para convertirlo en algo atractivo 
para el alumno. Redefinir también los premios para decidir cuántos trabajos se van 
a premiar por cada categoría y buscar patrocinios. 
 
Acuerdo I – 5 
 
Presentar en marzo en el pleno de la Asamblea el rediseño y un plan de 
propuestas de diseño para que se pueda escoger y sea votado en Asamblea. Sin 
embargo, Concepción Lara dice que la decisión será del Comité ya que en marzo 
se debe llevar impreso el poster para entregarlo a los representantes 
institucionales. 
 
Acuerdo I – 6 
Organizar la entrega de Premios de Trabajos Recepcionales como evento de 
mayor importancia donde se convoque a la prensa, que luzca más y en el que se 
otorgue la debida importancia a los jueces y que se distinga su participación. 
 
Alma Reyes planteó que cada vez más instituciones no considerada la tesis como 
opción de titulación y que esto puede disminuir la participación en el Premio 
Nacional por lo que tenemos que prever una estrategia que nos permita hacer 
frente a esta situación. 
 
Manuel Ortiz Marín nos aporta que hay un cambio global en cuanto a los modelos 
educativos. Y que debemos evaluar la situación para no tener que dejar de lado o 
que el Premio Recepcional quede desierto. 
 
Juan Carlos, Manuel Ortiz Marín y Mauricio Ortiz Roche enfatizan la importancia 
de la difusión de la información para garantizar la participación. 
 
Se analiza la posibilidad de abrir esta premiación a los trabajos doctorales y 
contemplar la posibilidad de publicar los trabajos doctorales. 
 
Acuerdo I – 7  
Concepción Lara propuso una coedición entre CONEICC y la institución que 
representa estas tesis doctorales. Mauricio trabajará la idea de las reseñas de 
trabajos doctorales. 
 



Alma Reyes propone que se difunda y solicite que las instituciones envíen tesis y 
trabajos recepcionales al Centro de Documentación. Manuel propone que se 
realicen archivos abiertos que puedan subirse a la Web. Sin embargo, se analizó 
que para esto tendríamos que tener la autorización de los autores. 
 

4. Coordinación Asuntos Académicos 
Mauricio Ortiz Roche informa que se pretende crear una cátedra de comunicación 
en coordinación con el CUMEX (Consorcio de Universidades Mexicanas Públicas), 
y que habrá que definir los alcances. 
 
Concepción Lara explica que el objetivo es: Propiciar la vinculación para mejorar, 
cuerpos académicos, planes de estudios, cuerpos de investigación, etc. Se 
propone una cátedra mixta CUMEX CONEICC estableciendo una alianza. 
 
Manuel Ortiz Marín aclara que la propuesta se hizo, pero los 7 sectores lo dejaron 
pendiente, pues están revisando las 7 cátedras para ver cómo están funcionando. 
Apenas se están viendo los términos de integración, asegurando siempre nuestros 
criterios de garantizar la participación de todas las universidades públicas y 
privadas. La propuesta entonces volverá a ser presenta la próxima reunión. 
 
Concepción Lara manifestó que este hecho que no se haya probado aún la 
cátedra nos brinda oportunidad de presentar el proyecto de manera conjunta y que 
hay que hacer trabajo de convencimiento y aceptación sobre los 13 sectores. Hay 
que integrar un comité de las instituciones a las que representan estos rectores. 
La decisión partirá de cada institución y los responsables serán Manuel Ortiz 
Marín y Mauricio Ortiz Roche. 
 
Acuerdo I – 8  
Se trabajará para tener en junio una propuesta para plantearla a la Asamblea en 
octubre, y esbozarlo solamente ahora en Marzo. 
 
 

5. Investigación 
 
Manuel Ortiz Marín propone iniciar un proyecto de investigadores jóvenes. El 
proyecto se desarrollaría a lo largo de 3 años. El objetivo es que la columna 
vertebral de este Consejo sea en sí la formación de nuevas generaciones de 
investigaciones. La propuesta es distribuir la tarea, buscar financiamientos y 
asumir nuestra responsabilidad como Consejo. Implica un arduo trabajo de las 
Vocalías que implica identificar posibles candidatos, realizar talleres, etc. Para 
impulsar nuevos investigadores que pueden ser maestros muy jóvenes o alumnos. 
 
Lourdes López propone un programa permanente de actualización y capacitación. 
Que parte de una base de datos de los propios maestros de las Universidades 
pertenecientes al Consejo quienes puedan impartir talleres de investigación. 
 
 



 
 

6. Asuntos generales o varios 
 
Concepción Lara explicó que las tres grandes líneas que deben orientar es trabajo 
de este Comité Coordinador es: una mayor presencia del Consejo, fomentar el 
trabajo en redes nacionales y regionales y publicaciones, incursionar nuevas 
modalidades científicas y de desarrollo (Posgrados Interinstitucionales). 
 
Concepción Lara sugiere que en la propuesta de trabajo que hagamos se realice 
una síntesis de plan de trabajo (grandes propuestas) que proponemos como 
Comité y que enviemos la propuesta general a la sección de anexos (como 
máximo 7 páginas). La fecha límite para enviar este documento será el 15 de 
febrero para que posteriormente Concepción Lara nos envíe la propuesta final a 
finales del mes. 
 
 

7. Centro de Documentación 
 
Alma Reyes propone como líneas de trabajo para la Coordinación de Difusión las 
siguientes: 

1) Conservar e incrementar las consultas del Centro de Documentación. Hay 
pocas universidades que entregan sus tesis al Centro de Documentación. 

2) Facilitar la información para que las universidades conozcan el mecanismo. 
Mantener actualizada el área documental en 4 áreas: tesis, publicaciones 
que tiene la universidad, lo que se publique del 2009 al 2012, renovar 
suscripciones, clasificar y registrar los materiales nuevos, encuadernación 
de trabajos antiguos. 

3) Solicitar apoyo de CONAC para crecer el acervo, y que se incluya como 
requisito que las instituciones entreguen acerco al Centro de 
Documentación. Hay una gran cantidad de documentos que no se podrán 
consultar pues no están digitalizados. Todo el material nuevo está 
digitalizado, pero se necesitas las autorizaciones de los autores para dar 
acceso abierto. Incluir en todos los documentos nuevos un formato de la 
autorización de los autores. 

4) Continuarán con la publicación del Anuario y las memorias del encuentro 
2010. 

 
 
Sesión Vespertina 
 
Concepción Lara da bienvenida a las maestras Zoyla Hernández, Eva María Pérez 
y Marisol Tello por integrarse a la reunión. 
 
Acuerdo I – 9 
 
Dentro de la Asamblea se lanzará una convocatoria de rediseño de la página.  



Eva Pérez será la encargada de hablar con Octavio Islas para comunicar la 
decisión del Consejo. 
 
Eva Pérez informó que junto con el proyecto de la renovación de la página se 
necesita incluir un link que ligue la página con las inscripciones e informaciones 
del Encuentro Nacional. El proyecto ya estructurado se necesita entregar lo antes 
posible para presentarlo en marzo. 
 
Propone que para el Comité Coordinador y los representantes de vocalía, además 
de los nombres, se incluya una foto para identificación, y Mauricio Ortiz pide un 
link a correos de cada uno de los miembros para que el alumno pueda 
comunicarse. 
 
Eva Pérez continúo con su intención de crear una red con alumnos para que 
pudieran ser representantes institucionales, teniendo un vínculo con el 
coordinador. Deberán estar facultados para insertar en los medios de 
comunicación institucionales la información que se genera en el CONEICC, para lo 
cual se deberá de diseñar un formato de información de estos colaboradores. 
 
De igual manera, Eva Pérez, pide se retomen las ruedas de prensa y que el 
representante institucional y Concepción Lara, designen el momento en el que 
esta rueda se realizará. 
 
Manuel Ortiz Marín pide que la presidenta envíe una carta al rector pidiendo apoyo 
para esta relación entre alumnos - difusión CONEICC, donde se presente a Eva 
Pérez como la encargada del departamento de Difusión.  
Concepción Lara consideró pertinente enviarle además del rector, a cada director 
o coordinador de la carrera para informarles sobre las intenciones del nuevo 
consejo. 
 
Alma Reyes sugiere que en las páginas institucionales de las universidades al 
igual que en las páginas de la carrera de cada una, se incluya un link directo a la 
página del CONEICC para difundir el Encuentro. 
 
Acuerdo I – 10 
 
Se deberá registrar el logotipo del CONEICC ante derechos de autor como 
protección para no perder el logotipo.  
Concepción Lara encarga a Zoyla Hernández el registro de CONEICC y la 
elaboración de un manual de identidad. Para esto colaborarán Eva Pérez, Juan 
Carlos Pérez y Mauricio Ortiz. 
 
Acuerdo I – 11 
 
Cada miembro del Comité pagará sus tarjetas de presentación que indican sus 
puestos, las cuales se realizarán en un sólo lugar y diseño a través de Juan Carlos 
Pérez. 



 
Concepción Lara pide a los encargados del manual de identidad que se encarguen 
del papel membretado y las tarjetas como tarea primordial. 
 
Concepción Lara propone que se realice la entrega de un reconocimiento a cada 
uno de los miembros del Comité saliente. 
 

8. Plan de Trabajo de la Vocalía Valle de México 
 

1) Establecer mecánicas de trabajo para que todas las instituciones que 
pertenecen a la vocalía sean líderes de proyectos de acuerdo a sus 
posibilidades. Esto se lograría estableciendo líderes de proyecto, 
oficializándolo a través de una carta dirigida al rector. 

2) Los representantes institucionales tendrán un proyecto que los vincule uno 
con los maestros y otro con los alumnos. Determinar específicamente cuál 
es la tarea del representante institucional. 

3) Hacer una base de datos de todos los profesores que integran la vocalía. 
4) Programa permanente de capacitación y actualización docente. 
5) Realización del Encuentro Nacional de directores de escuelas de 

comunicación para lograr tener un diagnóstico de la carrera; la Anáhuac 
lidereará este proyecto. 

6) Realización del Encuentro Regional Docente. La sede y líder de proyecto 
será el Claustro de Sor Juana. 

7) El premio a la docencia CONEICC se sugiere que lleve el nombre de algún 
académico que haya impulsado la docencia y que todos reconociesen. Esta 
propuesta se extiende a todas las vocalías. 

 
Acuerdo I – 12 
 
En la Asamblea se realizará la propuesta de esta premiación a los docentes y se 
votará el nominarlo como el Premio Horacio Guajardo. 
 

1) Para fomentar prácticas en los alumnos se pretende realizar una 
publicación parecida a publímetro. Se pretende generar este suplemento 
que liderará la UNAM. 

2) Así mismo, esta red de la vocalía. 
 
 

9. Plan de Trabajo de la Vocalía Noroeste 
 

1) La distancia entre las instituciones que integran la vocalía dificultan la 
relación. Por esto desean aprovechar como medio las teleconferencias. 

2) Realizar intercambios docentes entre instituciones. 
3) El Director de la Facultad (Borunda) quiere mostrar una red de 

investigadores y quiere formar un cuerpo colegiado o académico de 
doctores. 



4) Zoyla Hernández informa que en la vocalía noreste además del grupo 
doctoral que se generó en La Habana, hay 25 personas en preparación 
doctoral en España. Entonces es un fuerte grupo con preparación doctoral, 
algunos ya titulados que se encuentran en 3 estados del noreste. 

 
Acuerdo I – 13 
 
Cada vocal deberá recabar la información sobre quiénes tienen un doctorado en 
Comunicación o bien, que trabajen en el área de Ciencias Sociales, de cada una 
de las instituciones que integran la vocalía, con el objetivo de que en la Asamblea 
se presenten estadísticas que comprueben que es posible plantear un estudio 
doctoral. La información debe incluir el área de doctorado, en qué institución 
trabaja, de que institución egresaron y sus líneas de investigación. 
Lo anterior es adjunto al reporte del 15 de Febrero. 
 

10. Plan de Trabajo de la Vocalía Centro Occidente 
 

1) En el periodo anterior hubieron 3 vocales. Sin embargo, se logró el primer 
Encuentro de Comunicación que tuvo como sede la Universidad de Celaya, 
con una buena afluencia de estudiantes y maestros. 

2) Uno de los retos que tiene la vocalía es dar continuidad a estas actividades. 
Gran parte del reconocimiento de CONEICC entre estudiantes y profesores, 
son las actividades que podemos realizar en conjunto. 

 
Concepción Lara afirma que hay que darle mayor espacio a las Reuniones 
Regionales dentro de la Asamblea Nacional. Mauricio solicita que se redefinan las 
regiones con la finalidad de acortar distancias. 
 
Concepción Lara informa que el artículo 19 del estatuto manifiesta que las 
vocalías al menos deben reunirse una vez al año. Se pedirá apoyo a Jorge 
Delgado para que apoye en la generación de redes sociales para abatir costos. 
 
Manuel reitera la importancia de informar al rector para sensibilizar a la institución 
y que la presidencia establezca relaciones con cada rector para informarle de la 
importancia de las reuniones. 
 

11. Plan de Trabajo de la Vocalía Noreste 
 
La intención de la vocalía es continuar con los trabajos que Zoyla Hernández 
iniciará en la vocalía. 

1) Encuentro Regional Docente. 
2) Encuentro Regional Alumnos 
3) Redes de investigación 
4) Seguimiento de egresados 
5) Existe la intención de iniciar con una publicación trimestral donde los 

catedráticos y alumnos que realizan investigación puedan publicar avances. 
En una 1ª etapa, esta publicación podría ser electrónica debido a la 



cuestión de costos y posteriormente se buscaría la manera de financiarla 
para realizar ejemplares impresos. 

6) Se plantea iniciar una nueva línea de investigación con la intención de que 
las instituciones involucradas en el trabajo de investigación, publiquen sus 
resultados. La intención es que la publicación sea colectiva con la finalidad 
que las instituciones con menor potencial económico, también puedan 
publicar. 

 
 
Sesión Conjunta de Comité 2006 – 2009 y 2009 - 2012 
 
Los miembros del Consejo establecen juntos el orden del día de la LXVII 
Asamblea Nacional Ordinaria. 
 
Se analizan las posibles sedes del XV Encuentro Nacional, y el Comité Saliente se 
hará cargo de hacer contacto directo con ellos. 
Universidad Autónoma de Nuevo León 
Universidad Autónoma de Tamaulipas 
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla 
Universidad Loyola de Acapulco 
 
Con base en que muchas universidades ya no realizan tesis, el premio cambió su 
nombre a Premio de Trabajos Recepcionales. Lorena Zaldivar presentará en su 
informe escrito las nuevas formas de evaluación para que exista congruencia con 
el nuevo nombre de Premio Nacional de Trabajos Recepcionales. 
 
 
 
 
 
 
 


